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https://www.100test.com/kao_ti2020/51/2021_2022__E2_80_9C_E

6_B0_91_E6_B3_95_E7_c36_51338.htm 今天讨论的题目“无权

处分”出自于我的建议。首先解释一下为什么要出这个题目

。无权处分是民法学上非常复杂非常重要的问题。王泽鉴先

生称之为“民法学上的精灵”，这比较准确地概括了这个论

题在民法上的重要性。因为无权处分这个问题不仅仅涉及到

合同法，还涉及到物权法，侵权法，甚至包括债法的很多问

题。而我国合同法对无权处分的现有规定又留下了很多遗憾

。合同法51条对无权处分的规定比原来对于无权处分简单地

宣告无效的做法是一个巨大的进步，是完全符合市场经济要

求的。但51条没有解决好在我国合同法包括未来物权法在没

有采纳物权理论的情况下如何解决无权处分效力问题。当

然51条规定得比较简练，也是希望将来物权法能解决这个问

题。在合同法分则中对无权处分也多有条文涉及，但分则总

体把握了这样一个方向，无权处分从世界各国规定看来是朝

着尽可能使之有效，通过违约责任解决的途径发展。所以分

则上如买卖、租赁条款，技术合同等都努力地借鉴、适应无

权处分的发展趋势，尽可能使之有效，用违约责任解决。这

就涉及总则与分则如何协调的问题，这也是合同法留下的遗

憾，需要大家进一步研究。所以这个题目首先是涉及到合同

法中重大疑难问题，同时因为无权处分与善意取得等制度的

关系，因此也是正在制订的物权法必须解决的重大课题。而

且无权处分也可能构成侵权，我们在物权法之后还要制定侵

权法，在侵权法上也会涉及无权处分问题。因此我认为这一



问题是很重要的，希望通过大家的讨论拿出一定的成果。我

们的题目在网上公布之后，收到了30多篇论文，有些论文写

得有新意，进行了很好的研究。我们民商法研究中心支持民

法研习会有几个目的。首先是要进一步繁荣、活跃学术气氛

，促进民法理论深入地研究和思考，真正为国家立法提出建

设性建议，为中国法治建设作出贡献。近几年民法学研究是

很繁荣的，但是还需进一步推动，特别在人大，在博士生、

研究生中，还需要进一步浓厚学术空气。我个人希望每个人

不仅仅参与学术活动，还要花很大精力用于思考民法学的每

一个疑难问题，不断地进行交锋，在交锋中碰撞出新的火花

。我个人参与立法体会最深的是，立法确实要以研究为前导

，凡研究做得很好，最终会对立法起到重要参考价值的作用

。相反一些法律条文的不协调相当一部分原因是由于我们的

研究还不够深入，这就需要我们的学者，尤其是年轻学者真

正投身于民法研究工作之中，为国家立法献计献策，这对我

们的法治建设是功德无量的。第二个目的是要通过举办这一

活动加强学术交流，加强各校师生学术的往来，从而增强友

谊，也希望由此推出成果，推出新人。这次活动我看到不仅

有人大的学生，还有外校的同学来参加，我想这确实起到了

相互交流，促进切磋的作用，也为大家提供了增强友谊的机

会，我想在学术上不要有任何门户之见。我希望我们的民法

研究中心有越来越多外校师生的参与，这种支持与关心对学

术也是非常有益的。这次我们收到30多篇论文，我们会促成

其中优秀文章的发表，也希望能够编辑成书出版，如果每一

次的研讨会都有一部作品产生，坚持数年，我们就可以推出

多本有关民法学重大疑难问题讨论的论著，不仅对中国民法



学是重大贡献，而且可以向世人展现年轻一代民法学者的智

慧和努力。最后预祝本次研讨会成功！主持人：下面请中国

人民大学法学院民商法教研室主任龙翼飞教授致辞。龙翼飞

：非常高兴参加本次研讨会，在此我想表达自己的几点心情

。第一点，民法研习会现在所进行的活动和未来所代表的方

向将体现中国民法学界新生力量通过自己的努力对中国民法

学发展，对民商事法律制度建设起到的重要贡献，这是予以

肯定。在此，我要向所有为了中国民法学繁荣而努力奋斗的

学者们表示我衷心的祝愿。这一研习会是跨校的活动，不仅

有人大，还有北大、政法、社科院的同学参与。这一多边学

术交流活动也是学术发展的保障，因为学术繁荣需要多家之

言参与。所以我的第二点心情就是要向所有来参加会议的同

学表示祝愿。第三点，我看到许多同学抱着极大热情参与到

研习会，提交了论文，许多论文的创新之处也是值得教师吸

取的。对于无权处分本身，是一个跨越民法总则、物权法、

债权法、甚至继承法的问题，这是一个难高系数很高的论题

，但同学们能够知难而上，具有极大的学术勇气，这一学术

勇气正是学术进步的巨大动力。我对这一学术勇气表示钦佩

和赞赏。我认为，研究生阶段的学习应以科研带动学习，而

不像本科生那样从零做起，以这样一个难题向研究生提出高

标准要求，带动研究 生阶段的科研活动，也实现研究生培养

方案的要求。第四点，无权处分既然是涵盖多个领域的问题

，想在一次研讨上就讨论得非常透彻，我想这是一个期望，

对这个问题的研究是在不断深入的，今天的讨论中只是一个

契机，也只能作为阶段性的成果。我希望对这一问题的探讨

将会推动司法活动的加强。最后再次祝愿本次研讨会成功举



办！主持人：请中国人民大学法学院杨立新教授致辞。杨立

新：很高兴看到这么多同学来参加本次民法研习会。研习会

这个形式非常好，这么多的博士生，研究生聚集在一起对一

个问题进行研究，我想它的意义不仅在于对立法起到一定作

用，更重要的是还要对司法活动起到推动作用。理论的研究

是很重要的，理论研究得不清楚，我们的司法活动也就不清

楚。那么比如在最高法院关于精神赔偿的司法解释中，就吸

收了学理研究的成果，因而制定得此较好。这是一个例子。

此外研讨会这个形式好就好在它团结了各校师生，促进了大

家的交流。我们民商法研究中心对这个活动是非常支持的，

愿意为大家的交流与往来提供方便。我们更希望能把大家的

研究成果宣传出去，展示研讨会所带来的丰富成果。中心正

在筹划《民商法前沿》这一刊物，估计到下半年就可以推出

，欢迎大家向我编辑部投稿，我们会积极促成优秀作品的发

表，推动学术研究的繁荣。主持人：下面，请张谷博士主持

今天上午的研讨。张谷：作为今天上午会议的主持人，我想

申明两点讨论的规则。第一，我们的讨论应当坚持学术的标

准。讨论无论成果如何，立法是否采纳，只要是学术的，只

要是合理的，我相信百年之后也会有人对其作出肯定。学术

产品要通过市场推出精品，通过市场筛选评价，所以我希望

我们改变拼道理的标准，通过相互批评产生精品，知无不言

，言无不尽，即使是门户之见，也应支持。因为这种讨论/评

论，只要是学术的，就应该有容忍的空间。所以学术的批评

也不应影响到人际关系。另外，每位同学的主题发言限时10

分钟，然后是各位自由提问，请提名的同学介绍一下自己的

姓名、单位。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载
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